

MARTES 2 DE OCTUBRE DE 2018

 (https://twitter.com/el_Periodico)  (<https://www.facebook.com/elperiodico/>) (<https://www.instagram.com/elperiodico/>)  (<https://www.youtube.com/channel/UCunHqSVgIE4ayDnRy034wQg>)

MUNDO

México: Masacre de Tlatelolco sin esclarecerse

Las revueltas en el mundo durante 1968 tuvieron un eco sangriento en México con una protesta que fue violentamente aplastada por el gobierno el 2 de octubre en la Plaza de las Tres Culturas de Tlatelolco, un episodio que 50 años después sigue sin esclarecerse.

FECHA DE PUBLICACIÓN: 01-10-18

[\(/#facebook\)](#) [\(/#twitter\)](#) [\(/#google_plus\)](#) [\(/#whatsapp\)](#) [\(/#telegram\)](#)


NOTICIAS

Vista de la plaza de las Tres Culturas en Tlatelolco, en la Ciudad de México. FOTO: AFP/RONALDO SCHEIMDT

Por: AFP

MÁS NOTICIAS QUE TE PUEDEN INTERESAR

Pánico y caos en Estadio de Francia tras ataques (<https://elperiodico.com.gt/mundo/2015/11/13/panico-y-chaos-en-estadio-de-francia-tras-ataques/>)

Trump: "Reunión con Putin fue un muy buen comienzo" (<https://elperiodico.com.gt/mundo/2018/07/16/trump-reunion-con-putin-fue-un-muy-buen-comienzo/>)

La nieta de Morgan Freeman fue asesinada en un supuesto ritual de exorcismo con cocaína (<https://elperiodico.com.gt/mundo/2015/08/17/la-nieta-de-morgan-freeman-fue-asesinada-en-un-supuesto-ritual-de-exorcismo-con-cocaaina/>)

Nicaragua paralizada por huelga, Ortega moviliza seguidores (<https://elperiodico.com.gt/mundo/2018/07/14/nicaragua-paralizada-por-huelga-ortega-moviliza-seguidores/>)

Diez días antes de los Juegos Olímpicos que se celebraron en México, unos 8.000 manifestantes se congregaron ese día para una serie de protestas estudiantiles que se habían iniciado hacía poco más de dos meses contra el régimen del Partido Revolucionario Institucional (PRI), en el poder desde 1929 y al que calificaban de autoritario.

Sigma y el Gobierno acuerdan

liquidar contrato de carretera
CA2 Oriente

(<https://elperiodico.com.gt/nacion/2018/10/01/sigma-y-el-gobierno-acuerdan-liquidar-contrato-de-carretera-ca2-orient/>)

Lente Super Zoom Usada Nos
EUA Vira Febre Em Todo Mexico
City

Auspiciado

(https://cdn.firstimpression.io/delivery/ck.php?oaparams=2__bannerid=37037__zoneid=106980__cb=7f37a42e0a1Fjh3ZF2uc4sRhzwAigsK43AG9ZqNRbsHRUComI_qgev2uhAeZygT45XCLSp2Zh1h25SPFbv27mujLEReXDhzXhs7Qx5fISO_85PsGjkzAJ1PI7QgZR8PjOA6of9JqDltegAkeAyuCC51z4WvMyzTkdkKE93rgAnMpoeophc98L3csItVVnCx22LiY5JZRUvYQ5G6R01FSzKre9IKdBusCx4JXWhK38zl2GYWZNmpDRa378P7sGxTCTB3rRgFE4rOKIR5H_HLIhfGmPg_TMed5r6C-8tQKy0DKfl7sR59Zevjt3DOTc4kTOiAbjYvTiYelUOg27hRbkWbN)

"Fue un día traumático para todos, fue un día de enojo, fue un día en el que nos sentimos profundamente traicionados por el gobierno", rememora para la AFP Félix Hernández, estudiante de Ingeniería y líder del movimiento estudiantil en ese entonces.

Esa mañana, él y otros jóvenes rebeldes se reunieron con representantes del presidente en turno, Gustavo Díaz Ordaz, en la casa del rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Javier Barros Sierra.

A petición de los funcionarios, la reunión concluyó con el acuerdo de suspender una marcha multitudinaria de estudiantes que estaba programada para ese mismo 2 de octubre en protesta por la ocupación militar de instalaciones educativas.

También determinaron tener una segunda reunión el 3 de octubre para sentar las bases de un diálogo público que pusiera fin a las movilizaciones de cara a los Juegos Olímpicos de 1968.

Para ello, los estudiantes exigieron la liberación de presos políticos encarcelados tras manifestaciones previas y la desaparición del cuerpo de policías antimotines, entre otras demandas.

"Decidimos suspender la marcha pero mantener la reunión en Tlatelolco y los representantes del gobierno fueron informados de eso", recuerda con cólera y los ojos enrojecidos Hernández, ahora de 72 años y consultor en manejo de recursos naturales.

- Media hora de fuego intenso -

Justo cuando los líderes estudiantiles informaban de los detalles de esa reunión a los asistentes al mitin desde una improvisada tribuna del tercer piso del edificio Chihuahua, que daba a la Plaza de las Tres Culturas de Tlatelolco, "comenzó la balacera", recuerda Hernández.

En medio del caos, él vio "a mucha gente caer y luego un gran silencio".

El fuego intenso duró media hora y el resultado fueron "cientos de muertos, miles de heridos, miles de detenidos, cientos de presos políticos más", pero aún hoy, añade incrédulo, "desconocemos el número real de víctimas fatales, no sabemos a ciencia cierta cuántos muertos hubo".

Más de 30 años después, Luis Echeverría -mano derecha de Díaz Ordaz- fue procesado por el delito de genocidio, pero por su avanzada edad sólo enfrentó prisión domiciliaria y finalmente alcanzó la libertad condicional.

Para Sergio Zermeño, investigador emérito del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM y quien también formó parte del alzamiento de los alumnos, la llamada Masacre de Tlatelolco no fue una manifestación reprimida más.

Fue una "concatenación de actores de la muerte, en la que unos tenían unas órdenes y otros órdenes diferentes", asegura.

El autor de "Méjico, una democracia utópica" (Ed. Siglo XXI, 1978), que versa sobre el movimiento estudiantil y tiene más de 20 reediciones, ha logrado descifrar el entramado de la masacre.

Después de indagar entre archivos "rasurados", las memorias de Díaz Ordaz, y otras fuentes durante 50 años, Zermeño asegura que tres estrategias se ejecutaron ese día.

- "Monstruo político" -

La primera, del Ejército, tenía como finalidad detener a los líderes del movimiento estudiantil con el despliegue de un batallón llamado Olimpia, cuyos integrantes se identificaban con guantes blancos, para que los Juegos Olímpicos transcurrieran en paz.

HfrvXu3ddkdfW1L_djR4yt_LthbESZBBmsNjjiqhrHe8E9FAuvYzGRLaWRQDC2lhX9AneEtDSwl5wv2xqQVe-MJqaNuSMxtGA0SN-m_GdFn18KeUpdykTO9i3U_UFIGgBkT34axbjz0R7Uq5nd-SUpYMdk8Av7hcdHf3zfKtTr-AGJPzseFRmOnSYo&c=e8279998&v=3)

Dodgers, campeones

(<https://elperiodico.com.gt/accion/2018/10/01/dodgers-campeones/>)

Matan a balazos a ex diputado

Gustavo Echeverría en Zacapa

(<https://elperiodico.com.gt/hacion/2018/10/01/matan-a-balazos-a-ex-diputado-gustavo-echeverria-en-zacapa/>)

Ayudan a un niño lustrador para que pueda jugar en piscina de pelotas

(<https://elperiodico.com.gt/nacion/2018/10/01/ayudan-a-un-nino-lustrador-para-que-pueda-jugar-en-piscina-de-pelotas/>)

Pero la intervención de la Guardia Presidencial, es decir escoltas del presidente, fue un elemento sorpresa incluso para los militares.

“¡Somos el batallón Olimpia, no disparen!”, imita Zermeño a los militares que, “completamente azorados”, gritaban.

Las guardias presidenciales dispararon “un poco al Ejército y otro poco a la manifestación ante la prensa internacional -que ya había llegado al país para la cobertura de los Juegos Olímpicos- y así mostrarle al mundo que sí que los estudiantes estaban armados” y que la detención de sus líderes era impostergable.

Y una tercera estrategia, la más letal, se desarrolló al mismo tiempo: unos 50 francotiradores abrieron fuego indiscriminadamente contra militares y manifestantes desde los techos aledaños.

El objetivo era aplastar la popularidad de cualquier posible candidato militar a la presidencia en años donde los régimen castrenses se multiplicaban en la región. En 1970, Echeverría, que para Zermeño es “un monstruo político”, se convirtió en presidente de México a pesar de su baja popularidad.

Para Elena Poniatowska, Premio Cervantes 2013 y autora del libro “La Noche de Tlatelolco”, todo se resume a que “el gobierno tuvo muchísimo miedo (...) de que los estudiantes sabotearan las Olimpiadas, a tal grado de que estaban dispuestos a acabar con el movimiento”.

Hernández, espera que Echeverría o el gobierno desclasifiquen la información.

“Han pasado 50 años y no sabemos cuántos muertos hubo en Tlatelolco (...) Si nosotros logramos romper esa impunidad que ha envuelto a los eventos de 1968 vamos a poder garantizar que se abran los espacios para otros casos (de masacres) que han ocurrido después”, expone.

“El acceso a los archivos es necesario. Tener claridad sobre ese momento es fundamental”, reclama también Zermeño.

El gobierno reconoció sólo una veintena de muertos la noche del 2 de octubre, una cifra diametralmente distante de los 300 o 500 abatidos reportados por la prensa internacional.

Etiquetas:

ESTUDIANTES ([HTTPS://ELPERIODICO.COM.GT/TAG/ESTUDIANTES/](https://elperiodico.com.gt/tag/estudiantes/))

MASACRE ([HTTPS://ELPERIODICO.COM.GT/TAG/MASACRE/](https://elperiodico.com.gt/tag/masacre/)) MÉXICO ([HTTPS://ELPERIODICO.COM.GT/TAG/MEXICO/](https://elperiodico.com.gt/tag/mexico/))

TATELOLCO ([HTTPS://ELPERIODICO.COM.GT/TAG/TLADELOLCO/](https://elperiodico.com.gt/tag/tlatekolco/))



(<https://elperiodico.com.gt/elchivo-suscribete>)



Vive la música latina en Las Vegas

Participa con tu tarjeta de Crédito y Débito



Consulta Condiciones.

(<https://ads.us.e-planning.net/ei/3/lef3/principal/halfpage/web?rnd=0.7145674685590475&pb=4a8f58eaa59f77f8&fi=18141379f1masacre-de-tlatelolco-sin-esclarecerse/>)

Se vende tierra marciana a US\$20 el kilo, más gastos de envío

(<https://elperiodico.com.gt/ciencia/2018/10/01/se-vende-tierra-marciana-a-us20-el-kilo-mas-gastos-de-envio/>)

[Galería] Los diferentes apodos del nuevo presidente mexicano

Auspiciado

(https://cdn.firstimpression.io/delivery/ck.php?oaparams=2__bannerid=37037__zoneid=106980__cb=7f37a42ep=z8GLSd2ZJ9Q1_UztNVH6VabJPE9pzp1VsmaIrW08M3ZPQZCEaoE5IWiFkxIP833Ard9e3p4EnT_8oGP2TCcFs9R5gvguhxFu6IlyP-xXnSrQcQc_nJjsi9kLsUvPv-FU1AC8WBU_w8MfhEYZ64kRQc22b0Ha1beCGajAk4ihSkQ3tD0SdfbGzKR9A0pPB5tLladpeolU6nIJZZGUZZ3W9wHGyJPvTdsZys9ev2urlDhHMO6e8u5ILycPygkomdd_S-O9lQrnBO2iWf5Abp7LqAuqAtNs7ErJJ1c12XiIAQ6qq68-26vyvx74LUIKc0cw95_aTwRy6rds6D594jLzQjhSI5xqTUsWcAlS)

Vkqx_FiNk54UdPs-
yeHM986YlxOHQVOJA5DuC2l9jGvwUmgmksE2vUOUMQh1rw
THs8GvLa4TSpXOstBmtDYwzc6mTcN2kg51GRcZjQenH0SkRX
jje1YF7WqMndEiFbEYj-
lo4PtAQZHTWPMCiM-
unol7tnp7Q4qpu6TN9YP4Q3S0sds9_5pQOxAezUM2xiL8BNJra

Melania Trump se abre su propio camino en gira por África

(<https://elperiodico.com.gt/mundo/2018/10/01/melania-trump-se-abre-su-propio-camino-en-gira-por-africa/>)

ⓘ ×



Homenajes y marcha conmemoran los 50 años de la masacre de Tlatelolco	Condenan a nueve años de cárcel a ex gobernador mexicano	AMLO lanzará comisión para investigar desaparición de 43 estudiantes en México (https://elperiodico.com.gt/mundo/2018/09/27/condenan-a-nueve-anos-de-carcel-a-ex-gobernador-mexicano/)	Peña Nieto critica políticas proteccionistas ante la ONU (https://elperiodico.com.gt/mundo/2018/09/25/pena-nieto-critica-politicas-proteccionistas-ante-la-onu/)
---	--	---	---

México está condenado

Políticamente y con el peso

No le gustará lo que lee en este informe filtrado

baysidepremier.com

ABRIR

ⓘ ✕

AYUDA ([HTTPS://ELPERIODICO.COM.GT/AYUDA/](https://ELPERIODICO.COM.GT/AYUDA/))
NUESTRA REDACCIÓN
([HTTPS://ELPERIODICO.COM.GT/REDACCION/](https://ELPERIODICO.COM.GT/REDACCION/))
CONTACTO ([HTTPS://ELPERIODICO.COM.GT/CONTACTO/](https://ELPERIODICO.COM.GT/CONTACTO/))
AVISO LEGAL
([HTTPS://ELPERIODICO.COM.GT/AVISOLEGAL/](https://ELPERIODICO.COM.GT/AVISOLEGAL/))
GESTIONES ELPERIODICO
([HTTP://190.111.5.25/OST/UPLOAD/](http://190.111.5.25/OST/UPLOAD/))

Marca Registrada © Aldea Global, S.A. (elPeriódico)
15 avenida 24-51 zona 13, Guatemala, Guatemala PBX:
(502) 2427-2300

(<https://dsp.adslivecorp.com/elperiodico/login/signin>)
Anúnciese Aquí
(<https://dsp.adslivecorp.com/elperiodico/login/signin>)
(<https://dsp.adslivecorp.com/elperiodico/login/signin>)

(502) 2427-2332 y 33
ventaspublicidad@elperiodico.com.gt

Suscríbase
(502) 2427-2323
suscripciones@elperiodico.com.gt